

**Zeitschrift:** Revue Militaire Suisse  
**Herausgeber:** Association de la Revue Militaire Suisse  
**Band:** 46 (1901)  
**Heft:** 10

## Titelseiten

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

**Download PDF:** 16.02.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# REVUE MILITAIRE SUISSE

XLVI<sup>e</sup> Année.

N<sup>o</sup> 10.

Octobre 1901.

## SOMMAIRE

*Aux grandes manœuvres françaises de l'Est. — Le Bataillon neuchâtelois des Tirailleurs de la Garde. (Suite.) — Canon de campagne Krupp de 7,5 cm. à tir rapide à long recul, modèle 1901. — Les manœuvres dans le massif de la Tête-Noire. — Chroniques. — Informations.*

## AUX GRANDES MANŒUVRES FRANÇAISES DE L'EST

Du 9 au 21 du mois dernier, ont eu lieu, dans les Ardennes et dans la Marne, des manœuvres d'armée dont l'importance a été considérable et dont la présence de l'empereur Nicolas a rehaussé l'éclat. La France a voulu donner à la Russie une haute idée de sa puissance militaire : elle y a réussi. Elle a pu mettre sous les yeux du tsar plus de quatre corps d'armée, tous corps de la frontière, bien entraînés et bien instruits. Sous la haute direction du général Brugère, vice-président du Conseil supérieur de la guerre et chef éventuel de l'armée française en cas de mobilisation, deux armées ont été formées, dont l'une (1<sup>er</sup> et 2<sup>e</sup> corps) a été placée sous les ordres du général Duchesne, le conquérant de Madagascar, tandis qu'à la tête de l'autre (6<sup>e</sup> et 20<sup>e</sup> corps) se trouvait le général Kessler qui jouit, dans le monde militaire français, d'une grande considération. Les généraux Lanes, Hagron et Langlois comptent parmi nos meilleurs commandants de corps d'armée. Seul, le général Jeannerod n'avait point encore fait ses preuves, ayant été appelé en août à remplacer son frère au pied levé, pourrait-on dire, à la tête du 1<sup>er</sup> corps. Il ne lui a point paru infé-